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NOTE E SPUNTI 
La passeggiata si è concentrata sulle aree 1, 2 e 3, tutte indicate nella mappa 
qui accanto. Di seguito spunti ed osservazioni fatte dai partecipanti alla 
passeggiata:
AREA 1 - Giardino Centro Anziani
area ben tenuta da parte del Centro Anziani, molto frequentata, in particolare 
grazie alla presenza di attrezzature e giochi per l’infazia e per i servizi o�erti 
dal Centro Anziani. Si segnala l’interesse e la risorsa che potrebbe avere 
l’installazione di atrezzi utili alla ginastica dolce per persone over 65;

AREA 2 - Parco Kolbe
Emerge la grande criticità dello stato di abbandono che esprime l’area: lo 
stato dei giochi per bambini, il tema del dissesto e della pavimentazione 
particolarmente frammentata, la pendenza dell’area non permette la totale 
accessibilità nei giorni piovosi. Intervine un cittadino, residente accanto 
all’area, che sottolinea quanto poco venga utilizzata e valorizzato questo 
parco. Nonostante la vicinanza alle scuole, non è una centralità per quanto 
riguarda il gioco e le attività all’aria aperta. L’Assessore racconta quanto 
negli anni passati l’area fosse un luogo di�uso di ritrovo per la fascia degli 
adolescenti.;

AREA 3 - Giardini di via Iara
In questi spazi verdi, che sono più di uno, ci si so�erma sull’esperienza di 
cura del verde già in opera da parte deille famiglie residenti. Al momento ci si 
è concentrati sulla manutenzione, pulizia e implemento delle alberature in 
collaborazione con l’amministrazione. Si inizia insieme a ragionare sui temi 
del “presidio attivo” , sull’animazione culturale e ricreativa dello spazio e sulla 
possibilità di creare qui una nuova centralità grazie proprio alla partecipazio-
ne.

PARTECIPANTI
Teresa Ventura
Andrea Ferri
Morena Cini
Gian Pietro De Luca
Irene Bernabei
Riccardo Mercuri
Ilenia Crema



16/07/20
FONTANA 
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NOTE E SPUNTI 
La passeggiata ha toccato tutte le aree previste dall’itinerario partendo dalla numero 2 e terminando con la numero 1:
AREA 2 - Evidenziato il potenziale dell’area dato dall’esposizione e dalla buona presenza di ombra, in grado di favorire la sosta; rivedere il campo da 
basket (al momento non si vedono più le linee del campo), viene raccontato il progetto della Pro Loco per festeggiare i 50 anni della limitrofa scuola 
primaria e dell’entusiasmo nel voler rendere l’area più bella e accogliente; questa è un’area utilizzata dai giovani della frazione e dai bambini sia 
all’entrata che all’uscita di scuola; è un punto di sosta “tranquillo” che favorisce attività come la lettura ma che andrebbero incentivate con l’inseri-
mento di altri elementi di arredo; emerge anche la necessità di connettersi in maniera organica anche all’area limitrofa nel parcheggio e con l’edi-
cola dimessa.
AREA 3 - In quesat’area emerge il tema dello sgambamento selvaggio dei cani e della presenza di sporcizia, è anche questo un luogo di ritrovo per i 
giovani della frazione ed è carente dal punto di vista degli arredi, in particolare di tavoli da esterno che potrebbero essere utili per l’organizzazione 
di feste di compleanno all’interno del parco.
AREA 4 - In questo punto della frazione è presente un barbaque, acquistato ed utilizzato da un gruppo informale di cittadini residenti nella via, un 
esempio spontanteo di partecipazione che potrebbe essere valorizzato ed accogliere feste della strada e della frazione;
AREA 5 - Quest’area è indicativa e rappresenta il percorso ciclo - pedonale che collega Fontana a Capoluogo, qui il gruppo della Pro Loco è già 
impegnato nella cura e manutenzione del verde con degli interventi periodici.

PARTECIPANTI
Roberta Giovagnoni
Rober Gabellini
Stefano Betocchi
Antonio Musolesi
Orazio Marchetti
Aurelio Biagi
Costantino Venturi
Roberto Lipparini
Donatella Canobbio
Mario Serantoni
Teresa Ventura
Ivan Ecchia
Luciano Ecchia
Irene Bernabei
Riccardo Mercuri
Ilenia Crema



23/07/20
BADOLO - BATTEDIZZO

NOTE E SPUNTI 
In questo territorio la passeggiata si è tramutata in un attività di “sopralluogo partecipato” 
presso gli spazi esterni della cooperativa Lo Scoiattolo, indicati dopu una accurata analisi lo 
spazio più adatto per questo tipo di sperimentazione.
Il sopralluogo ha messo in luce tutte le criticità e le potenzialità dell’area, in particolare la 
necessità della frazione di avere un centro dedicato alla socialità: l’estenzione della frazione 
rende molto complessa l’organizzazione di attività comunitarie in un unico centro, al momento 
mancante.
Per questo lo spazio esterno della cooperativa potrebbe tramutarsi nel centro della socialità 
della frazione.
Emergono come criticità principali:
- accessibilità e agibilità dell’area;
- mancanza di attrezzature adatte a favorire la sosta;
- mancanza di giochi dedicati alla fascia dell’infanzia;
- di�coltà di far conoscere l’area agli abitanti della frazione.
Date le grandi di�coltà riconosciute dai partecipanti all’incontro dell’area, si è iniziato a 
impostare il confronto sulla necessità di creare un “laboratorio di comunità” che possa cammi-
nare in stretta simbiosi con la sperimentazione prevista dal progetto “Verde in Comune”.
Immaginarsi un calendario di eventi che possano iniziare a far conoscere l’area e incrementa-
re la necessità di comunità espresso dai partecipanti all’incontro.
Si iniziano a proporre momenti conviviali come la festa della “Bottega Volante”, una delle 
iniziative della cooperativa Lo Scoiattolo, ed un mercatino dei produttori locali.

PARTECIPANTI
Emilio Lolli
Cristina Milani
Nico Benetazzo
Luigi Ropa
Irene Bernabei
Riccardo Mercuri
Ilenia Crema



28/07/20
TIGNANO - ROMA NOTE E SPUNTI 

In questo territorio l’incontro si è trasformato in un sopralluogo partecipato, data la 
necessità di potersi concentrare sull’unica area di verde pubblico presente nella 
frazione che possa essere adatta alla sperimentazione del progetto. L’area è il 
parchetto presente in via Olivetta, di fronte alla scuola dell’infanzia.
Dopo un’attenta analisi anche con i cittadini partecipanti all’incontro si sono sottoli-
neate tutte le potenzialità dell’area in oggetto e della necessità di creare un centro 
per l’incontro e per la socialità a servizio degli abitanti della frazione.
Le idee che sono emerse durante l’incontro sono state numerose, seguendo sia il 
canale della manutenzione e pulizia del verde che quello dell’animazione e della 
proposta culturale. 
Nel dettaglio si è proposto:
- inserimento di elementi naturali con la funzione di gioco per i più piccoli;
- inserire un “barbaque sociale” per invogliare l’utilizzo dell’area e i momenti d’inco-
tro;
- creare una piccola area spettacoli;
- prevedere l’organizzazione di corsi di digitalizzazione  per la fascia over 65;
- prendendo da modello il roseto di Mongardino provare a ricreare un’area dedicata 
al verde ornamentale;
- inserire degli arredi per la sosta come panche e tavoli;
- lavorare sull’illuminazione per favorire l’organizzazione anche di appuntamenti 
serali;
- organizzare un ciclo di proiezioni di documentari e film;
- organizzare degli eventi culinari che possano attirare tutti gli abitanti della frazione.

PARTECIPANTI
Bruna Tadolini
Valerio Piana
Emilio Molin
Miriam Marcolini
Albertina Carboni
Ermanno Gasperini
Giuseppe Calamini
Teresa Venturi
Franca Lolli
Luigi Ropa
Irene Bernabei
Riccardo Mercuri
Ilenia Crema



30/07/20
CAPOLUOGO
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PARTECIPANTI
Francesca Pillotti
Claudio Baiesi
Catia Bassini
Ubaldo Radicchi
Palmira Cosentino
Claudio Calabresi
Antonella Mazzetti
Teresa Ventura
Giacomo Bernabei
Luigi Ropa
Irene Bernabei
Riccardo Mercuri
Ilenia Crema

NOTE E SPUNTI 
In questo appuntamento la passeggiata è stato il primo incontro con la 
cittadinanza, dato che il prim o appuntamento è stato sospeso a causa 
dell’emergenza sanitaria. Per questo lo strumento della passeggiata è 
servito per spiegare in maniera attenta e approfondita il progetto, gli 
obiettivi, gli stumenti e le modalità. 
Sono state visitate tre di�erenti aree verdi, per tipologia, frequentazioni, 
criticità e potenzialità:
AREA 1 - Giardino Grimaldi
In questo giardino abbiamo ascoltato l’esperienza di Francesca, proprieta-
ria della libreria per l’infanzia che a�accia sul parco. Le diverse attività da 
lei organizzate all’interno del giardino hanno evidenziato la necessità di 
aree verdi di qualità a disposizione dei cittadini. Il giardino è frequentato e 
anche le iniziative organizzate. Anche in quest’area ci sono delle criticità, 
una fra tutte la pavimentazione e la presenza dei numerosi aghi di pino che 
non facilitano l’accessibilità.

AREA 2 - Parco Helston
In questo giardino la criticità principale emersa è la mancata fruizione da 
parte della cittadinanza. L’area si presenta in un buono stato, ma riflette la 
mancata presenza di visitatori. Neanche i residenti più limitrofi utilizzano 
questo giardino .

AREA 3 - Giardino dei Caduti
Questo parco rappresenta un esempio importante: limitrofo ad una scuola 
dell’infanzia e con un’area commemorativa al suo interno. Le criticità 
emerse sono lo scarso stato manutentivo degli arredi presenti, la perce-
zione di abbandono in certi punti e la presenza di piccoli tti vandalici ai 
monumenti presenti. Le potenzialità emerse sono la centralità del giardino 
all’interno del tessuto del comune, l’essere un luogo di ritrovo per i giovani, 
la vicinanza alla scuola per l’infazia e alle scuole medie ed infine la presen-
za di un monumento ai caduti delle due guerre che potrebbe essere un 
ottimo strumento per favorire la partecipazione e le attività didattiche.


